

E

Editorial

8M: las razones para una fecha

La invitación de hoy es trabajar por mejores condiciones de vida para todas las personas

En el Día Internacional de la Mujer es importante recordar algunos conceptos para entender las razones para conmemorar esta fecha y para revisar las condiciones de la vida femenina alrededor del mundo, las cuales son dispares y llenas de desafíos. Mientras en nuestro país y región hay celebraciones y premios para destacadas en diversos ámbitos de la vida comunitaria; no podemos olvidar que en lugares como Afganistán, está prohibido desde agosto de 2024, incluso el sonido de la voz de una mujer en las vías públicas.

Esas situaciones tienen que ver con la inequidad de género. ¿Y qué es género? En palabras sencillas, se trata de la asignación de roles y expectativas sociales a una persona en función de su condición biológica. El azul para los niños y el rosa para las niñas es un ejemplo que permite entenderlo; pero va más allá. Lleva a creer que hay algunas obligaciones, actitudes, trabajos que unos y otras “deben” asumir, solamente por ser hombres o mujeres.

En el reciente SIMCE, por ejemplo, en Los Ríos y en el país se ha destacado el avance notable en los resultados de Lectura para Cuarto Básico. Sin embargo hay brechas en Matemáticas entre alumnos y alumnas. Además se detectó que un 35% de los y las estudiantes de 4° básico y un 36% de 6° básico consideran que algunas asignaturas “son más difíciles para los hombres que para las mujeres”. Ese es un estereotipo.

Lamentablemente, a partir de esas creencias se estructuran valoraciones. Lo “masculino” se asocia a lo productivo y lo “femenino” a lo reproductivo, dando preeminencia social a unos sobre otras. Y en ese desbalance está la raíz de la discriminación y la violencia en sus diferentes variables: física, sexual, económica, simbólica, política, vicaria.

Todas estas situaciones dificultan ver a las personas como iguales, sujetas de derechos y muchas veces limitan su desarrollo. Así lo muestran las cifras dispares de estudiantes de ciencias, de la cantidad de horas de ocio, de tareas de cuidado, brechas salariales, participación laboral, representación en cargos de decisión política, entre otros.

La invitación del 8 de Marzo cada año es a mirar estas situaciones y avanzar para mejorar las condiciones de vida de todos y todas, en la región y el país; pero también dentro de cada hogar, que es el espacio donde se aprende la vida en comunidad.